



# Columnas ESTATALES

17 DE FEBRERO 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



## LA MAQUINITA

### La extorsión: un desafío urgente

:::: El aumento de la extorsión en el Estado de México, que lo coloca como la entidad con la ma-



Delfina Gómez Álvarez.

mayor tasa de este delito a nivel nacional, debe ser un tema prioritario en las mesas de coordinación para la paz. Con un promedio de nueve carpetas de investigación diarias, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el crimen organizado y las redes de extorsión afectan gravemente a comerciantes, transportistas y familias, generando

un clima de miedo e impunidad. Y hay un detalle: hay muchas extorsiones que no se denuncian, por lo que la cifra debe ser mayor. La ciudadanía necesita recuperar la confianza en sus autoridades, y ello solo será posible si se ven resultados claros y sostenidos. La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** tiene la oportunidad de liderar un cambio profundo, convocando a todos los niveles de gobierno y sectores sociales a combatir de raíz este delito que asfixia la economía local y la tranquilidad de las familias mexiquenses.

### La transparencia en riesgo

:::: La crisis de transparencia que atraviesa Méxi-



José Martínez Vilchis.

co se refleja con claridad en el Estado de México, donde la incertidumbre sobre el futuro del INFOEM amenaza con abrir las puertas a la opacidad. Si bien aún no se define el nuevo modelo administrativo del instituto, esto no puede ser excusa para que los sujetos obligados incumplan su deber de publicar información y atender solicitudes ciudadanas. Como señala **José Martínez Vilchis**, titular del instituto, es momento

de prepararse, proponer mejoras y defender el acceso a la información, incluso en medio de la incertidumbre normativa. Frenar el flujo de datos públicos no sólo vulneraría el derecho ciudadano a saber, sino que también debilitaría la rendición de cuentas en un momento donde la vigilancia social es más necesaria que nunca. La transición normativa no debe traducirse en parálisis, sino en una oportunidad para fortalecer los mecanismos de acceso a la verdad pública, será complicado.

### La urgente simplificación burocrática

:::: La propuesta de reforma a la ley de regula-



Laura González.

ción económica anunciada por **Laura González Hernández**, secretaria de Desarrollo Económico, es un paso urgente para dinamizar la actividad empresarial en el Estado de México. Su iniciativa, que será presentada a la Cámara de Diputados, busca unificar criterios entre municipios y reducir la burocracia en los trámites de bajo impacto. Sin embargo, el éxito de esta reforma dependerá del compromiso de los legis-

ladores y del trabajo coordinado entre los municipios. Será importante garantizar que la unificación de criterios no sacrifique la transparencia ni los controles necesarios para evitar actos de corrupción. Esta es una oportunidad para que el Estado de México dé un paso firme hacia la modernización de su sistema económico, impulsando la competitividad y fomentando el crecimiento sostenido.

## EL INSURGENTE

### Sigue la mata de Raymundo Martínez dando

:::: La administración de **Raymundo Martínez Carbajal** en Toluca vuelve a estar en el centro de



**Raymundo Martínez C.**

la polémica tras revelarse irregularidades en la compra de armamento para la Dirección de Seguridad Pública. Según la auditoría financiera CM/AU/007/2024, realizada por la Contraloría Municipal, se detectó que el ayuntamiento pagó más de tres millones de pesos a la Dirección General de Industria Militar de la Sedena sin recibir el equipo solicitado ni contar con facturas que acreditaran la entrega. Esta falta de control y transparencia representa un presunto daño al erario público por un millón 808 mil pesos que evidencia, de nuevo, una gestión marcada por la opacidad y el mal manejo de recursos destinados a la seguridad ciudadana. Este caso trasciende lo individual y expone una cadena de negligencias dentro del gobierno municipal. Es urgente que se deslinden responsabilidades y se apliquen sanciones ejemplares. Estas irregularidades no pueden quedar en el olvido y que quienes formaron parte de esta gestión respondan ante la ley.

con facturas que acreditaran la entrega. Esta falta de control y transparencia representa un presunto daño al erario público por un millón 808 mil pesos que evidencia, de nuevo, una gestión marcada por la opacidad y el mal manejo de recursos destinados a la seguridad ciudadana. Este caso trasciende lo individual y expone una cadena de negligencias dentro del gobierno municipal. Es urgente que se deslinden responsabilidades y se apliquen sanciones ejemplares. Estas irregularidades no pueden quedar en el olvido y que quienes formaron parte de esta gestión respondan ante la ley.

### Y ya que hablamos de Toluca

:::: Aunque las infracciones de tránsito siguen suspendidas en Toluca, por instrucciones de **Ricardo Moreno**, algunos policías municipales continúan extorsionando a automovilistas, aprovechándose de la confusión y el desconocimiento de los ciudadanos. El reciente caso del conductor de un tráiler, a quien dos uniformados le exigieron 500 pesos para evitar el corralón, es una muestra más de cómo la corrupción sigue presente en las calles. Esta práctica, lejos de mantener el orden, erosiona la confianza pública y convierte a quienes deberían garantizar la seguridad en actores de abuso e impunidad. Las autoridades municipales deben actuar de inmediato, sancionando a los responsables y reforzando la supervisión para erradicar estos actos. La administración local debe garantizar que la suspensión de infracciones no sea un pretexto para que la corrupción campe en las calles. Si Toluca aspira a ser una ciudad más justa y segura, es momento de actuar con firmeza y transparencia.



**Ricardo Moreno.**

de mantener el orden, erosiona la confianza pública y convierte a quienes deberían garantizar la seguridad en actores de abuso e impunidad. Las autoridades municipales deben actuar de inmediato, sancionando a los responsables y reforzando la supervisión para erradicar estos actos. La administración local debe garantizar que la suspensión de infracciones no sea un pretexto para que la corrupción campe en las calles. Si Toluca aspira a ser una ciudad más justa y segura, es momento de actuar con firmeza y transparencia.

### Abuso del 911: una broma que cuesta vidas

:::: El alto número de llamadas falsas al 911 en el Estado de México es una alarma que no debe ignorarse. De las 5.2 millones de llamadas registradas en 2024, solo 1 millón correspondió a emergencias reales, mientras que el 80% fueron bromas, burlas o llamadas mudas. Este abuso colapsa un sistema diseñado para salvar vidas, retrasando la atención de quienes realmente la necesitan. Cada llamada falsa desvía recursos valiosos y tiempo crítico de los servicios de seguridad y salud, poniendo en riesgo a personas en situaciones límite. Es urgente que las autoridades refuercen campañas de concientización para que la ciudadanía entienda la gravedad de usar irresponsablemente esta línea de emergencia. Además de la prevención, se requieren sanciones firmes para quienes hagan mal uso del 911. La impunidad ante estas acciones sólo perpetúa el problema.

## EN LOS PASILLOS

### LO DE SIEMPRE

**Comentan** que en Metepec, sigue prevaleciendo el **discurso hueco** y fácil con relación a la paridad de **género**, pues la distribución de los cargos muestran una impresionante **disparidad**. De **21 dependencias**, sólo en siete se consideró a una **mujer** para dirigirla. Un mandato constitucional que el alcalde **Fernando Flores** se pasa por el **arco del triunfo**.

### NADA DE PERDÓN

**Dicen** que el tema de los **padres** que pretendieron **deshacerse** de un **recién nacido** en Tultitlán, no baja de intensidad en Redes Sociales y cada vez suman más **voces** que se pronuncian por un **castigo** verdaderamente **ejemplar** para **ambos**. Aunque el fin de semana se determinó la permanencia de ambos en la **cárcel**, **parece** para algunos **no** es suficiente.

### APOYA OBRAS

**Cuentan** que **no** obstante las inconformidades de vecinos naucalpenses, el presidente municipal **Isaac Montoya Márquez**, se pronunció a favor de la **construcción** del **Macro libramiento**, pues además, consideró quienes se oponen son **habitantes** de la Ciudad de México. La construcción de esta obra inició el **10 de enero de 2011** en su etapa inicial.

### SIN MOVERSE

**Aseguran** que la inexperiencia y el **temor** de los **nuevos** y **nuevas alcaldesas** en algunos municipios mexiquenses, podría poner en **riesgo** el programa de **obras** para el presente año, con los consabidos **problemas** para la ciudadanía. Resulta, se niegan a proyectar e iniciar procedimientos hasta **no** contar con el **recurso financiero** en sus **arcas**, ya que dicen, ellos no se van a **embarcar**.

# LA EDITORIAL



La reciente designación de José Alberto Couttolenc Buentello como Coordinador de Presidentes Municipales del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) representa un paso significativo en la estrategia del partido para fortalecer su presencia a nivel local. La "Primer Eco Asamblea Nacional Municipalista", celebrada en Puerto Vallarta, reafirmó la importancia de los gobiernos municipales en la estructura política del país y evidenció el interés del Verde Ecologista en consolidarse como una opción viable en el espectro político nacional.

El PVEM ha crecido de manera notable en los últimos años, consolidándose como la segunda fuerza política en el Congreso federal y en algunas legislaturas estatales, incluido el Estado de México. Este avance responde a una estrategia bien definida que apuesta por el fortalecimiento de liderazgos locales y la construcción de una agenda política enfocada en el desarrollo sostenible y la protección ambiental.

Sin embargo, el reto ahora es convertir ese crecimiento electoral en gobiernos eficientes y con capacidad de respuesta a las necesidades de la ciudadanía.



## POSTEANDO

---

**BERNARDO  
BARRANCO**



---

 Especialista en asuntos religiosos y electorales
 

---

## La no reelección

**E**n el marco del 108 aniversario de la Constitución de 1917, la Presidenta Claudia Sheinbaum anunció: "Hoy, 5 de febrero, estoy enviando al Congreso de la Unión dos nuevas reformas constitucionales. La primera, en honor a la Constitución de 1917, la no reelección a ningún puesto de elección popular. ¡Sufragio efectivo, no reelección! La segunda, la prohibición expresa de que ningún familiar pueda suceder de manera inmediata a otro, tratándose de un puesto de elección popular, es decir, no al nepotismo"

La iniciativa busca proscribir la reelección de alcaldes, diputados y senadores a partir del 2030 y el nepotismo electoral a partir del 2027. Caso de los Monreal; Félix Salgado Macedonio, en Guerrero y el matrimonio de alcaldes en Santo Tomás de los Plátanos en el Edomex, entre muchos otros ejemplos.

Es una iniciativa expresada desde campaña. La decisión de Sheinbaum sólo restringe reelección "inmediata". Y obedece a evitar que ciertas élites se perpetúen en el poder y mantengan el control de cargos públicos. Los casos de alcaldes que usan indebidamente el erario para promover sus campañas. A nivel legislativo, 277 legisladores se reeligieron, de los cuales 65% son de Morena y aliados.

La reelección fue aprobada en 2014 bajo el gobierno de Felipe Calderón. Se pretendía una mayor profesionalización de los funcionarios públicos, construir legisladores con carrera, dar más tiempo a los proyectos y favorecer la rendición de cuentas con mandatos más amplios. Hay ejemplos deplorables: Kenia López Rabadán que lleva cuatro cargos legislativos sin competir

por el voto popular. Más que proponer grita y critica aparatosamente a sus oponentes. Lily Téllez no ganó en las urnas, aun así, la impusieron como nominal.

Diversos estudios han demostrado que la reelección es una quimera en la rendición de cuentas en México y no representan una mayor cercanía con la ciudadanía. Muchos críticos argumentan que se busca ultimar la profesionalización de cargos públicos, así como desfallecer el Poder Legislativo para dar paso a un presidencialismo extremo. ¿La no reelección menguará al Congreso, la división de poderes y al federalismo?

Por el contrario, algunos afirman que es importante renovar permanentemente el servicio público dando paso a refrescar ideas e iniciativas novedosas de gobierno. La no reelección impide el surgimiento de camarillas enquistadas, en élites de nobleza política y cabecillas inflamadas. La no reelección obliga a hacer lo mejor posible porque no se tendrá otra oportunidad.

Me inclino por la no reelección y sobre todo contra el nepotismo. ■■■

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA**

**+++ LAS PRERROGATIVAS DE LOS PARTIDOS SON RECURSOS PÚBLICOS  
+++ MANEJO DE MILLONES Y MILLONES DE PESOS EN TOTAL OPACIDAD  
+++ CIERRA ESTE LUNES EL REGISTRO DE ASPIRANTES DEL PJ**

Las millonarias prerrogativas que se entregan año con año a los partidos son recursos públicos.

Y, sin embargo, sin excepción, las prerrogativas son manejadas con total opacidad, en muchos casos con presunta corrupción.

Aquí está la denuncia penal que la exsecretaria de las Mujeres Priistas interpuso en contra del dirigente nacional priista "Alito" Moreno.

El hampón de Alito contrató a una facturadora a la que le pagó millones por supuestos cursos de capacitación en línea.

También se puede mencionar que la mayoría de los partidos simulan la impresión de un organismo de difusión bimestral.

Facturan miles y miles de pesos y solo imprimen 10 revistas en Office Depot.

Y esa es una práctica recurrente a nivel nacional y en el Estado de México.

Es necesario que exista mucha mayor fiscalización de esos recursos, que se reduzca su monto a la mitad o incluso más en años no electorales, y que se acabe la opacidad en el manejo de las millonarias participaciones.

+++ Este lunes concluye el registro de aspirantes a participar en la convocatoria de elección del Poder Judicial mexiquense.

Al final del día, serán cerca de 5 mil los inscritos para ir a las votaciones de junio próximo.

Pero aún faltarán dos filtros.

## COLUMNA INVITADA

### La guerra de los jueces

FABIANA ESTRADA TENA

**E**N LOS ÚLTIMOS meses, asistimos a una guerra política a gran escala, que tuvo como campo de batalla los tribunales y como armas, sus resoluciones. El motivo de la discordia: la reforma constitucional en materia judicial, que establece la elección de personas juzgadoras por voto popular. Fue una guerra que se prolongó por meses y que concluyó la semana pasada con una sentencia de la Suprema Corte, que finalmente despeja la vía para la elección judicial extraordinaria de este año.

LA MATERIA DEL caso era resolver

un conflicto entre el Tribunal Electoral y diversos juzgados de amparo, con motivo de las suspensiones que, contra la implementación de la reforma, fueron concedidas por estos e invalidadas por aquel. La Corte resolvió que el Tribunal Electoral no tenía competencia para invalidar las suspensiones dictadas en amparo, pero también sostuvo que a través de amparo, no era posible detener el proceso electoral en curso.

**DE FORMA CONTUNDENTE**, determinó que el amparo es improcedente en materia electoral. Aclaró que la naturaleza electoral de este proceso ya había sido definida por la propia Suprema Corte en las acciones de inconstitucionalidad promovidas por

diversos partidos políticos contra la reforma. Y subrayó que la autonomía de los jueces y las juezas para dictar sus resoluciones no significa que puedan hacerlo al margen del derecho y de los precedentes. Concluyó que las suspensiones fueron incorrectamente concedidas y ordenó que de inmediato sean revisadas. Los términos de la sentencia no dejan lugar a dudas de que dichas suspensiones deben ser revocadas.

**CIERTAMENTE, LA CORTE** hace en su sentencia un llamado a un supuesto restablecimiento del Estado de derecho; a cumplir los fallos judiciales, y a interponer los recursos procedentes cuando no se esté de acuerdo con ellos. Con ello pretende reafirmar su autoridad de máximo tribunal y llevarse una victoria retórica. Pero al reconocer que las suspensiones fueron incorrectamente concedidas y diseñar un me-

canismo que, en los hechos, remueve los obstáculos para la elección, queda evidenciado el problema de origen del conflicto: el uso político del sistema judicial por parte de sus propios operadores, para fines personales.

**LA RAZÓN POR** la que las suspensiones fueron incumplidas en un primer momento, por la que el Tribunal Electoral decidió invalidarlas y por la que ahora la Suprema Corte ha ordenado revocarlas, es porque a través de ellas, se pretendió frenar una reforma constitucional en forma ilegítima, en un esquema que al final, cayó por su propio peso. Las decisiones judiciales deben ser cumplidas, es cierto. Pero el Estado de derecho no es un concepto autorreferente, que pueda existir sin un sustento mínimo de legitimidad. No puede subordinarse a intereses particulares. Eso es lo que tiene que cambiar.

## TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR  
latribuna99@gmail.com



Lunes 17 de febrero, 2025.

+ **Todas las unidades del Sector Salud del EdoMéx, harán un paro de labores y cierre de vialidades este lunes en la capital mexiquense.**

+ **Para Juanita Bonilla, dirigente de Movimiento Ciudadano MC, en el Estado de México, soñar, no cuesta nada.**

+ **La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, no debe escalar con violentas declaraciones los señalamientos que han trascendido en el gobierno de Estados Unidos.**

**TODAS LAS UNIDADES DEL SECTOR SALUD del EdoMéx, harán un paro de labores y cierre de vialidades este lunes en la capital mexiquense, para manifestarse y denunciar la falta casi absoluta de medicamentos en las clínicas y hospitales del Estado de México, también para demandar que se cumpla con lo establecido en sus contratos de trabajo, en el caso del ISSEMyM, son más de 820 mil derechohabientes,**



pensionados y dependientes económicos que siguen padeciendo el desabasto de medicamentos en la entidad mexiquense. Las y los empleados médicos sufren a diario reclamos, por los derechohabientes, la grave crisis, afecta al mismo personal médico que tiene que adquirir los medicamentos fuera del sector salud de ese tamaño es el problema.

**PARA JUANITA BONILLA, dirigente de Movimiento Ciudadano MC, en el Estado de México, soñar, no**



cuesta nada. La cargada contra el vástago de Nacho Samperio, abre una línea muy delgada de la división interna en la lucha por el poder del Estado de México en el proceso electoral por la gubernatura en el año 2029. Es innegable que uno de los dueños de esa franquicia política es precisamente el ex dirigente, ex diputado federal, local Juan Ignacio Samperio

Montalvo, desde que era Convergencia. Hubo varias elecciones donde la dirigencia del partido naranja ni siquiera presentó candidato o candidata por la gubernatura, en diversas elecciones, sin embargo, el motivo no es por falta de adeptos, sino porque registrar a un candidato por la gubernatura en EdoMéx o en otra entidad significa entregar con transparencia y rendición de cuentas, los gastos de campaña y eso claro que atentaba contra el manejo y uso discrecional de una pequeña cúpula naranja de las respectivas ministraciones y recursos públicos para las campañas electorales, además del negocio redondo, conflicto de interés y tráfico de influencias en las empresas creadas por algunos dirigentes, a fin de suministrar desde las lonas, trípticos, vasos, panfletos y hasta un botón del movimiento naranja. Luego entonces, habrá que refrescar la memoria de la ex diputada Juanita Bonilla, quien destapó a su paisano Juan Zepeda Hernández, como el próximo candidato de Movimiento Ciudadano, por la gubernatura mexiquense en el 2029, sin tomar en cuenta que Juan Ignacio Samperio, es el dueño de una importante fracción de MC y también aspira a que su hijo, pueda ser candidato, sin olvidar al ex dirigente del CDE del PRI, Fernando Alberto García Cuevas, así que antes del 2029, está el 2027 y es muy temprano para "destapar" las corcholatas patrocinadas por el señor Mirinda.

**LA PRESIDENTA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, no debe escalar con reacciones violentas a las declaraciones y los señalamientos que han trascendido en los primeros días del gobierno de Estados Unidos, que encabeza por segunda ocasión el**



magnate multimillonario Donald Trump. En todas las variantes, el resultado para nuestra nación será el mismo, millones de familias de mexicanos, saldrán perdiendo, dentro y sobre todo fuera del territorio nacional. Jamás en la historia del mundo, ningún país considerado emergente, de tercer mundo ni del primer mundo, ha ganado una demanda contra las armerías de EU o de otros países cuya supremacía armamentista es la fuente de su economía y poder. La respuesta de México, pretende no solamente confundir a los mexicanos, haciéndonos creer que estamos en las mismas condiciones del poderoso oponente comercialmente hablando que es Donald Trump, desde la visión de un Tratado Económico México-Estados Unidos-Canadá, (T-MEC), firmado hace 31 años, donde México, su exportación y mano de obra serán sancionadas comercialmente con impuestos o aranceles, en la reciente renegociación, que minará la economía nacional, con resultados inflacionarios; primero, con la industria automotriz, después con el acero y el aluminio, y que decir del aguacate, el limón y otros productos que ya de plano, no se colocarán en el mercado estadounidense, la muestra palpable de lo que decimos, es la reciente edición del Super Tazón 2025, los productores de aguacate mexicanos de Michoacán, Jalisco y Estado de México, son los tres principales exportadores y perdieron ganancias millonarias de su producción aguacatera que estaba destinada al mercado de Estados Unidos de Norteamérica principalmente. Hasta el año pasado, las divisas por el llamado oro verde mexicano eran positivas, -hoy-, las condiciones de exportación y venta por el evidente bloqueo de EU hacia México, han marcado un antes y un después.

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Cuando la delincuencia suena, hasta en las “barberías” llega
- Megamarcha de transportistas y trabajadores de la Salud
- Recaudación histórica del GEM; irá a obras y acciones
- Couttolenc, coordinador nacional de alcaldes del PVEM
- Comienza en Edomex el “Bachillerato para todas y todos”

... Dice el adagio que, “cuando el río suena, es porque agua lleva” ...  
... Aun cuando están pagando justos por pecadores, el Operativo Atarraya en contra de barberías es totalmente justificado, porque las denuncias que existe delincuencia encerrada en dichos establecimientos están perfectamente registradas...

... Se intervino plenamente en lugares en los que existía probablemente hechos, con apariencia de delitos, aparentando actividad lícita...  
...Cuál fue la sorpresa de las autoridades, de que sí se efectuaban actividades de grupos delictivos, por lo que el Operativo entró en funcionamiento...

... Como resultado, dichos lugares que se ostentan como “barberías”, se tienen registrados 1337 delitos, tan sólo en el periodo del 1 de enero de 2022 al 6 de febrero de 2025...

... De ellos fueron 38 homicidios y feminicidios (2 de septiembre de 2022, “barbería Coacalco” en 5 víctimas; 17 de enero de 2025, “barbería Naucalpan” en Naucalpan, 4 víctimas; 11 de febrero de 2024 “Olympus Barber” en Naucalpan, 4 víctimas; 23 de enero de 2022, “Barbería Tlalmanalco” en Tlalmanalco, 4 víctimas; 22 de agosto de 2023, “barbería Suavecito” en Tultitlán, 2 víctimas; 30 de agosto de 2023, “barbería Reyes” en Chalco, 2 víctimas; 7 de octubre de 2024, “Barber Shop” en Atizapán de Zaragoza, 2 víctimas)...

... También, las autoridades cuentan con registros de 25 eventos de secuestro, desaparición, trata y privación de la libertad, en los que los establecimientos fueron utilizados para mantener cautivas a las víctimas (como ejemplo, el 7 de octubre de 2024 en Cuautitlán Izcalli, 6 víctimas; 2 de marzo de 2023 en Metepec, 4 víctimas; 5 de febrero de 2025 en Chapultepec, 1 víctima, entre otros); así como 77 delitos de violación, abuso, acoso y hostigamiento sexual (3 de noviembre de 2023 en Atlautla, 1 víctima; 5 de febrero de 2022 en Tultepec, 1 víctima, 20 de febrero de 2024 en Toluca, 1 víctima; 26 de diciembre de 2022 en Cuautitlán, 1 víctima; 1 de agosto de 2024 en Ecatepec, 1 víctima; 29 de marzo de 2023 en Cuautitlán, 1 víctima, entre otros)...

... Luego entonces, sí hay delitos que perseguir, aunque en varas “barberías”, en donde no hubo antecedentes, y al momento se tiene que, de 817 establecimientos asegurados, han sido devueltos 233 a propietarios, locatarios o personas interesadas, pero también, en el recuento, no se tiene registro de interesados respecto a 413 inmuebles, por lo que se continúa con los actos de investigación y con la atención a afectados...

... Este día se prevé un día de caos viales, sobre todo en el área metropolitana del Valle de México...

... Específicamente, lo más importante en las manifestaciones que se han anunciado, están la de los transportistas, además de otra, en donde trabajadores de la Salud se manifestarán en puntos clave...

... De última hora se dice que ambas expresiones de descontentos, se sumarán...

... Tras denuncias de extorsión y protestas en contra de nuevas regulaciones, los transportistas unidos a comerciantes y pequeñas empresas marcharán desde distintos puntos en CDMX y Edomex...

... Se trata de una Mega Marcha, así la definen, en donde, de acuerdo con comunicados lanzados por diferentes organizaciones de grupos inconformes, hay al menos dos peticiones por las que se manifestarán: aseguran que hay abusos y atropellos a causa de la creación de fabricación de delitos y extorsión por parte de autoridades...

... Aquí, la Unión de Transportistas, Comerciantes y Empresario de la República Mexicana acusa que desde la administración gubernamental se están tomando medidas que les afectan y criminalizan...

... El objetivo de esta gran movilización es llegar al Zócalo de la Ciudad de México, desde varios puntos tanto del Estado de México como de la ciudad capital del país, para manifestar su inconformidad al gobierno federal...

... Por otra parte, los trabajadores de Salud, se manifestarán en puntos claves del Área Metropolitana, donde pedirán insumos médicos, respeto a sus derechos laborales y autoridades competentes que atiendan de fondo los problemas del sistema de salud...

... Se prevé que los puntos donde harán los bloqueos, son: Entradas a los Aeropuertos de la CDMX y AIFA Periférico Norte en diferentes puntos; Autopista Circuito Exterior Mexiquense; Autopista México Pachuca; Autopista México Querétaro; Autopista México Puebla; Autopista México Texcoco; Autopista México Toluca y Av. Tolloacán; Carretera Texcoco Lechería; Av. Adolfo López Mateos- Atizapán; Av. Central - Ecatepec; Av. Gustavo Baz- Naucalpan; Av. Chimalhuacán; entre otras vialidades más...

... El gobierno de la maestra Delfina Gómez anunció el logro de una recaudación histórica!, de 51 mil 420 millones de pesos, cifra que superó en 21.2 por ciento lo esperado para 2024...

... Óscar Flores Jiménez, titular de Finanzas estatal, destacó que esta cifra es resultado de la disciplina y estrategia financiera aplicada en la entidad como la aplicación de modelos de recaudación innovadores, inteligencia tributaria, simplificación de los procesos administrativos y el otorgamiento de incentivos y subsidios en beneficio de las empresas y los mexicanos...

... Señala el funcionario que los conceptos de mayor recaudación fueron en el rubro del Impuesto sobre Tenencia, el cual tuvo un crecimiento de 17.5 por ciento y la recaudación de nóminas del sector privado que aumentó en 22.5 por ciento...

... Mientras que la recaudación por la prestación de diversos servicios alcanzó los 12 mil 327 millones de pesos, destacando los derechos de control vehicular que crecieron 20.2 por ciento...

... Por las acciones implementadas en materia de fiscalización, se registraron 2 mil 022 millones de pesos, 22.6 por ciento más a lo proyectado para 2024, informó el funcionario estatal...

... El titular de Finanzas afirma que estos ingresos serán destinados a cumplir las obras y acciones impulsadas por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para el desarrollo y bienestar de las familias del Estado de México...

... Distingue su partido, el Verde Ecologista, al dirigente del Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello, como “Presidente Nacional de los alcaldes del PVEM”, en todo el territorio nacional...

... En su comunicado señalan que “don Pepe” será el coordinador de los presidentes municipales del país, con lo cual, se fortalece su compromiso con la “Agenda Verde” para impulsar el bienestar social y la protección del medio ambiente a nivel nacional...

... El pronunciamiento se hizo durante la “Primer Eco Asamblea Nacional Municipalista”, realizada en Puerto Vallarta, Jalisco...

... Couttolenc Buentello, informa el boletín, agradeció la oportunidad de asumir este encargo expresando que es un sueño hecho realidad...

... Asimismo, reconoció el trabajo de las estructuras locales que han permitido al PVEM “consolidarse como segunda fuerza política en el Congreso federal, e incluso, en los Congresos locales como el del Estado de México” ...

... Nuevamente el dirigente mexiquense no cesa en sus vaticinios en que el Verde obtendrá la victoria en los próximos procesos electorales, ya que “este momento histórico que vive el Verde, no es casualidad, sino el resultado del esfuerzo y trabajo de todos los miembros y seguidores”, afirmó...

... Se empieza a hacer realidad que ningún aspirante o egresado de la educación básica – primaria – se quede sin asistir a la siguiente etapa de vida escolar (la secundaria), y este reflejo se consolidará en el Estado de México, ya que, el gobierno de la entidad mexiquense publicó ya la convocatoria de inscripción...

... Impulsado dicho programa por el gobierno federal, “Bachillerato para todas y todos”, la Secretaría de Educación estatal convocó a los estudiantes que aspiran a cursar este nivel para registrarse a partir del 14 de marzo, a la plataforma oficial [edugem.gob.mx](https://edugem.gob.mx)...

... Los interesados deberán seleccionar entre seis y diez opciones educativas, en las vertientes de bachillerato general y tecnológico...  
... La convocatoria se puede consultar en el enlace <https://seduc.edomex.gob.mx>, o para resolver dudas o aclaraciones, se pueden comunicar a la subsecretaría de Educación Básica, en la línea telefónica 01 (722) 2760084 y/o al correo electrónico: [seb.contacto@edugem.gob.mx](mailto:seb.contacto@edugem.gob.mx)...



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ VAN 48 DÍAS DE RICARDO MORENO CON UNA TOLUCA "SÚPER" SEGURA EN SU IMAGINACIÓN Y MUY INSEGURA EN LA REALIDAD
- ♦ FALTAN 87 DÍAS PARA QUE TERMINE CARLOS EDUARDO BARRERA COMO RECTOR Y METE PRESIÓN EN TODOS LADOS
- ♦ A pesar de las voces en contra, en un acto "arbitrario" porque pueden y quieren, la bancada oficial aprobó la Ley del Infonavit
- ♦ Ahora intentan hacer creer que "negodan" con gasolineros un tope al precio del combustible, al final podría ser otra decisión unilateral.
- ♦ Empresarios buscan acuerdos ante un panorama que luce complicado y que pueden provocar el cierre de estaciones de servicio.
- ♦ El precio de la gasolina depende del mercado internacional y el Gobierno federal no está dispuesto a sacrificar el IEPS.
- ♦ COMENTARIO DEL DÍA: Se acerca el día de la elección en el Poder Judicial
- ♦ Todo apunta a que será un caos. Los candidatos no saben hacer campaña.
- ♦ Muchos, sobre todo los relacionados con asuntos penales no están dispuestos a exponer su integridad física.
- ♦ Tampoco están dispuestos a gastar supatrimonio familiar en una campaña que pueden perder. Tendrán que contratar consultores o asesores electorales.

**TAL Y COMO** estaba previsto, a la mayoría de Morena no le importaron las voces que estaban en contra de la reforma al Infonavit que pone en riesgo el recurso que tienen ahorrado los trabajadores. Cuando en el plano internacional, actores políticos como el mandatario de Estados Unidos toma decisiones que afectan a México entonces son arbitrarios y hacen llamado a la unión nacional para enfrentar esas posturas, pero cuando hacen lo mismo en el país, entonces ya no es el mismo discurso.

Con la reforma al Infonavit abren la puerta a la creación de una empresa filial que manejará a discreción ahorros de los trabajadores que hacen un total de 21 billones de pesos. La intención construir vivienda de entre 40 y 60 metros cuadrados. No hay diálogo y tampoco puntos medios, es aprobar.

### GASOLINA CON UN PRECIO CONTROLADO

Ya aprobaron la reforma al Infonavit ahora toca el turno a los gasolineros. El precio de la gasolina se fija por el libre mercado, pero la situación puede cambiar radicalmente y volver a ser "controlado" por el Gobierno federal, con tal de evitar un posible "gasolinazo", pero tampoco es posible saber a qué le llaman de esa forma. ¿Cuánto debe costar el litro para que sea considerado un gasolinazo? Porque desde el año pasado el precio tiene una tendencia al alza y ya alcanzó niveles históricos. Y lo intentaron con un programa, que desde el inicio se adelantaba cómo un fracaso y menos aplicado con Profeco, una instancia que de poco sirve.

Menos cuando se trata de la gasolina, un asunto que sólo atienden en la instancia central. Detrás de lo que aparenta ser un diálogo y del que los empresarios se aferran esperando llegar a un acuerdo que beneficie a las dos partes, el Gobierno federal sabe que puede volver al "control de precios" con una decisión unilateral. Costaría máximo 24 pesos, pero sin tocar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios. Se debe

destacar que el 40% del precio final de la gasolina es para el pago de impuestos.

En caso de que se apruebe lo que sería algo como un control de precio, empresarios gasolineros comentan que en el corto tiempo se empezarían a observar el cierre de establecimientos. Y se beneficiaría el mercado ilícito.

Sin contar con el hecho de que aumentarían las gasolineras que vendan menos combustible o sólo "aire" como ya ocurre en muchos lugares del Valle de Toluca. Controlar el precio en 24 pesos como máximo y el hecho de que más del 50% de la gasolina que se consume viene del extranjero, entonces obligaría a la instancia federal a subsidiar el precio en algún momento, porque tampoco es posible saber cómo van a determinar el máximo. Así que la fórmula es sencilla, en el momento que quiera el Gobierno federal controlarán el precio a un máximo de 24 pesos y poco importa si algún sector no está de acuerdo.

### COMENTARIO DEL DÍA: VIENE UNA ELECCIÓN DE JUECES Y LOS CANDIDATOS NO SABEN HACER CAMPAÑA.

**MUCHOS NO HARÁN, NO SE VAN A EXPONER, MENOS LOS QUE SE RELACIONAN CON TEMAS PENALES. TENDRÁN QUE GASTAR EN CONSULTORES POLÍTICO ELECTORALES O ASESORES.**

Esta por empezar el proceso para elegir jueces y magistrados, algo para lo que el aparato oficial se ha preparado durante mucho tiempo y en el que se van a gastar miles de millones de pesos. Los problemas alrededor del proceso ya se dejan sentir y sólo es el inicio.

Entre los aspirantes se puede percibir intranquilidad por muchas cuestiones. La principal es lógica y evidente. La gran mayoría no sabe hacer campañas, no se han relacionado con temas de ese tipo y mucho menos están dispuestos a gastar de su dinero para entrar a un proceso que desconocen completamente.

Los comentarios van desde el hecho que algunos suponen que tendrán que ir a tocar puertas o hacer reuniones, pero entonces surgen más dudas ¿Dónde? ¿Con quién? ¿Cuánto cuesta? ¿Con qué estructura? Pero si bien existen algunas ramas en las que los candidatos se le podrían jugar y salir a pedir que voten por ellos, en temas penales parecería casi imposible. La situación es tan grave en esos casos que no faltan los jueces o magistrados que tienen escoltas o autos blindados.

No pueden exponerse a estar en la calle pidiendo a la gente que vote por ellos. Más dudas. Hacen campaña pero ¿Qué van a ofrecer a los ciudadanos para que voten por ellos? Así que muchos no saldrán y se quedarán en su oficina o su casa, los largos dos meses que va a durar el proceso.

Otros tendrán que acercarse con consultores relacionados con asuntos político electorales que no cobran poco. O con asesores ligados a un partido político. ¿Cuántos están dispuestos a gastar el patrimonio familiar en una elección que pueden perder? ¿Cuánto tendrán que pagar? ¿Cuántos harán campaña de redes? ¿Qué van a decir en sus videos? ¿Un juez bailando, cantando o con una banda detrás de él y lonas con su rostro para que sepan quién puede afectarlos con una decisión? ¿En serio tienen que hacer campaña los que llevan asuntos penales en un ambiente de inseguridad como el que vivimos en gran parte del país y del estado? Y apenas es el inicio.

JUAN CARLOS  
VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO



## Las segundas intenciones

Mucho se habla del efecto Trump en las relaciones entre México y Estados Unidos y cómo a partir del inicio de su mandato, las cosas han cambiado de manera significativa, en algo que parecía relativamente seguro: las relaciones comerciales son tan importantes para ambos países que nada podría ponerlas en duda. Sin embargo, una cosa es clara; la visión del presidente norteamericano va más allá que la del simple bullying que amenaza a sus oponentes para obtener mejores dividendos en la negociación presente y parece que todo, se reduce las se-

gundas intenciones que hay detrás de su discurso beligerante.

Efectivamente, en cualquier negociación de Estado, como en la que actualmente se desarrolla entre ambas naciones, las miradas trascienden el horizonte actual y se ubican más en la prospectiva de mediano y largo plazo. México y Estados Unidos no pueden cortar las importantes relaciones comerciales que ambos países sostienen desde hace décadas, dado que la interdependencia sugiere que nuestro país es el escenario de una lucha más importante y en este caso, la segunda intención proviene más

del escenario chino en el comercio internacional y de cómo México podría ser utilizado por la economía más boyante de este siglo, para ingresar al mercado norteamericano usando nuestro país como un socio estratégico. Esa es una de las intenciones que está detrás del discurso de los aranceles.

Una segunda intención proviene de los más de 3000 kilómetros que cruzan nuestras fronteras y para los cuales no hay alternativas de solución que impidan ni la migración ni el trasiego de todo tipo de mercancías hacia el norte, en donde radica el principal centro de negocios tanto el consumo de drogas como de producción de armas a nivel mundial. Es en ese punto en

donde las relaciones entre ambos países se vuelven estratégicas. A nadie le conviene iniciar una guerra comercial que trascienda la esfera diplomática. Pero Donald Trump lo hará mientras le resulte eficaz para mantener el discurso de apoyo a su base electoral.

Ambos gobiernos están iniciando su mandato y tendrán su próxima elección intermedia hasta el 2027, por lo que su primera prueba electoral tiene tiempo suficiente para resolverse. Mientras tanto, siguiendo esta dinámica, el escarceo político que vivimos detrás de los alegatos de Trump, nos ubican en las condiciones previas a la discusión que está más cercana y es la relativa a la renegociación del TLC

con Estados Unidos y Canadá. Es bien sabido que la última versión se firmó justamente por el presidente norteamericano en su anterior mandato, por lo que sugiere que este episodio oculta la verdadera intención de su amenazante estilo de negociación política.

No obstante lo anterior, para nuestro país esta negociación es más importante que para los norteamericanos, tanto por el peso comercial que tiene la economía norteamericana para nuestro país, como por la difícil situación presupuestal que heredó Claudia Sheinbaum de su predecesor, como por el déficit fiscal que vive nuestro país.

Así lo que parece un escenario de planeación estratégica para el gobierno de Trump, se convierte en un amenazante episodio inmediato para nuestro país. Como lo anoté hace una semana en este mismo espacio; el tamaño de un liderazgo se mide por la eficiencia para resolver sus problemas y Claudia Sheinbaum define muy temprano el futuro de su mandato, de la mano de cómo resuelva este entuerto. ●

**Esta negociación es más importante que para los norteamericanos, tanto por el peso comercial que tiene la economía norteamericana para nuestro país, como por la difícil situación presupuestal que heredó**



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Nerviositas/os

Traigo la mollera de pollo medio enrojecida de tanto rascarme, porque no entiendo bien a bien quiénes intentan meter lumbre a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), suponen, el accionar de ellos y sus "gentes", no deja ver su Código Postal y más aún para tratar de desviar la atención se escudan en los nuevos tiempos y las nuevas formas de hacer política. Como si se nos olvidara, ellos/ellas son miembros VIP del sistema, al cual critican con lágrimas de cocodrilo...Y como si no fuera suficiente inundar las Redes Sociales con memes y posteos que rayan en la violencia de género, para meterle más "tenebra" al tema de la sucesión en la Máxima Casa de Estudios, aparece María Teresa de Jesús Cruz Camarena, la titular del Órgano Interno de Control (OIC) de la universidad para apagar una fogata con gasolina...Se mandó con un video -que puedes observar en las benditas Redes Sociales- invitando, convocando, exhortando a que se denuncie cualquier falta administrativa de quienes se presume pueden estar en la contienda, pero en una acción incomprensible, reiteradamente dice que la denuncia, queja u lo que sea, puede ser "anónima". ¿Neta?, pues de una vez que nos diga a quién o a quiénes pretende quemar en leña

### Ya cambiaron las formas de hacer política, pero en algunos lugares siguen siendo "trucutu"

verde, en una hoguera frente a Rectoría, ¿por qué, quién nos garantiza no habrá señalamientos a modo, quién nos da la garantía de que no habrá mano negra para beneficiar o perjudicar a alguien? Digo, ya en ese tenor ¿quién nos dice no surgirá una denuncia "anónima", señalándola a ella como parte de un engranaje perfectamente armado para desestabilizar a la Máxima Casa de Estudios? Y ¿entonces qué haremos? ¿Quién nos garantiza no le han tirado línea para hacer tal o cual travesura? Es una verdadera lástima, la titular de un ente destinado a verificar todo sea apegado a la normatividad, convoque a un acto que puede terminar en linchamiento... ¿Creerá el Órgano Interno de Control (OIC) le da derecho a poner en la mira de francotiradores a cualquier persona? Qué grave. Ya cambiaron los tiempos y las formas de hacer política, pero por lo que se observa, en algunos lugares siguen siendo "trucutu" y básicos para las cosas que reclaman finura...Por cierto, ya que estamos en eso, les comparto una pregunta hecha también a

este alado; ¿quién es el ex rector que ya dijo voy DERECHO y no me paro, y ya anda muy activo, mostrando las virtudes de su opción y tratando de opacar al resto?

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, existe la disposición de empresas para cambiar su domicilio fiscal al Estado de México y dejar la Ciudad de México, saben, conocen y reconocen los beneficios que esto les traería, pero al momento de hacer un guiño o algo similar, de inmediato se les muestra lo complicado que resulta esa modificación, pues se les hace saber una larga lista de adeudos, problemas de operación y similares. Ante ello, pues no cabe hacer otra cosa que seguir esperando una oportunidad para que las autoridades encuentren el punto medio de acuerdo. Mientras, detonar la zona del Aeropuerto Internacional de Toluca "Adolfo López Mateos", deberá seguir así como al momento...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

MARTHA  
GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



## ¿De quién es el problema del fentanilo?

**E**l presidente de EEUU, Donald Trump, ha tenido un inicio de gobierno ajetreado y controversial, cosa que ya se veía desde la campaña.

Declarar formalmente "terroristas" a los cárteles mexicanos de droga es un proceso que lleva un tiempo, pero en la víspera, en México aún tenemos mucho que analizar y claro que discutir.

Para empezar, habría que considerar que el consumo de sustancias derivadas del fentanilo ha alcanzado niveles alarmantes a una velocidad tremenda en el país vecino,

de manera que fue uno de los temas centrales de las campañas electorales recientes.

Y es que el tráfico, venta y consumo de estupefacientes son problemas añejos entre ambas naciones, pero el caso de esta sustancia específica ha rebasado lo inimaginable. Las cifras ponen los pelos de punta a cualquiera.

En 2020, fueron decomisados 2 mil 177 kilogramos de fentanilo en la frontera. Para 2023 fueron 12 mil 246 kilos. Es decir que en solo 4 años creció casi 6 veces.

Pero el impacto de estas cifras se

multiplica con el efecto final. Verás, con un kilo de fentanilo se puede producir millón y medio de pastillas pildoras.

En 2023, las autoridades estadounidenses incautaron más de 115 millones de pastillas que contenían fentanilo ilícito, lo que representa un incremento drástico en comparación con años anteriores, es decir, el resultado final en las calles por ese motivo es devastador.

Mientras, las muertes por el consumo de esta sustancia entre nuestros vecinos pasaron de 47 mil en 2019 a 109 mil en 2023.

Considera, además, que estas cifras refieren solo el conteo oficial de lo que ha sido documentado.

Imagina la cifra negra de lo que pasa bajo el radar.

México se ha consolidado como la principal fuente de fentanilo ilícito que ingresa a Estados Unidos. Los cárteles mexicanos, especialmente el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación, son los principales responsables de la producción y tráfico de esta sustancia.

Sin embargo, la postura de Trump, que culpa a México por la

crisis de fentanilo en su país es, por lo menos, parcial.

El fentanilo ha sido un factor determinante en la crisis de opioides en Estados Unidos.

De junio de 2020 a mayo de 2021, los opioides sintéticos, principalmente el fentanilo, estuvieron involucrados en aproximadamente dos tercios de las más de 100 mil muertes por sobredosis registradas en ese período.

Mientras tanto, según estimaciones oficiales, el valor total del mercado de drogas en los Estados Unidos es de 240 mil millones de dólares anuales.

Es decir, el daño es grave, en consumo, salud y deterioro total de esa sociedad, tienen razón de más para

estar preocupados, pero ¿dónde está el problema, en el que vende o el que consume?

La postura del presidente Trump es muy agresiva -al menos en apariencia- contra el tráfico entre nuestro país y el suyo, sin embargo, no habla del tráfico interno en los Estados Unidos ni del consumo en su sociedad.

La última trinchera

Las quejas y manifestaciones de los empresarios de las barberías por la Operación Atarraya tuvieron impacto, pero las cifras de la fiscalía son contundentes.

Fueron incautados 817 locales, de los cuales 413 no fueron reclamados por sus dueños, los dejaron abandonados. ¿Por qué será? ●

**El tráfico, venta y consumo de estupefacientes son problemas añejos entre ambas naciones, pero el caso de esta sustancia específica ha rebasado lo inimaginable**